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市农办经济发展科科长戴
其隆：

均路村因剧而红，它的名

声就来自 《温州一家人》 的所

有场景。因此那些剧中熟悉场

景的保护很重要，个别公建的

建 设 也 要 尽 可 能 符 合 原 貌 风

格，不能为了建设而建设，资

金不足宁愿不建，如果搞得不

伦不类，破坏了古村落的原始

风 貌 ， 让 游 客 留 个 “ 后 期 加

工”的印象，反而得不偿失。

目前看，村集体对于古村落

“保护就等于开发”的总体思路

是正确的。但需要提醒的是，均

路村的规划布局要从游客角度

出发，注重细节问题，而不是全

部按照自己的思路来。开发不

是画草图，一旦落地就很难改

了。如果能借助电视剧扩大知

名度，把小村附带的自然、人文

魅力散发出来，再经过重新包

装，符合潮流和需求，形成独特

的创业寻根项目。那么，哪怕有

一天电视剧不再热播，也不用打

广告做宣传，人们也会依然想到

这个蕴含着温州人创业基因的

古村，这才是长远之计。

均路村发展旅游项目，最实

在的是带动村民致富。在村庄

里，直接带动农民增收的往往是

农家乐，而农家乐与农户联结密

切。均路村目前的农家乐等经

营项目还存在着无序，有些项目

没人经营，有些看似赚钱的项目

则大家一哄而上，造成的一些占

道、环境问题给游客留下不好的

印象。这时候就需要村委会充

当“旅行社”的角色，发挥管理的

作用，把整个村当一个景区，一

方面，组织好村内经营户的经营

工作，所有经营项目要科学规

划，经过备案审批，不能恶性竞

争，不能伪劣坑客；另一方面，景

区内的餐饮、住宿、观光引导等

公建项目要跟上，丰富景点内

涵，为其下注脚讲故事，让游客

从头到尾有指示或引导，知道玩

什么，怎么玩，喜欢玩。
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古村落变身成旅游胜地
因电视剧一炮而红后，均路村能火多久？靠什么继续走红？

■记者 项乐茹 实习生 金紫璇 文/图

一部《温州一家人》火了湖岭镇均路村。游客接踵而至，商

机倍增，古村落的宁静被打破，更改变了均路村的命运：村里农

家乐开了，市民从事商业活动多了，旅游蓝图铺开……

可经过了一夜爆红后，不少人冷静下来思考，仅靠一部热播

电视剧，均路村可以红火多久？

驱车从市区出发，1个小

时的车程，记者来到“周万

顺”的老家——均路村。从

乐清过来游玩的吴先生一行

7 人，正好也自驾来到均路

村，就是为了看看电视剧里

周万顺住过的老家，小阿雨

的学校，还有她走过的石拱

桥。

“现在村庄比以前有人

气多了。”均路村村主任陈其

苗深有感触。在他的印象

中，以前村里的年轻人都出

去打工了，只剩下留守的孤

寡老人从事农耕生活，整个

村子“空心化”严重，更别提

什么经济产业和开发。

均路村总人口865人，其

中 700 多人在国内外经商务

工，旅居意大利等国家的华

侨就有 300 多人。有的村民

在外赚了钱，就在市区或湖

岭等地安家，老宅一直保留

着。也正因为这样，村里的

一些古村落建筑得到了尽可

能地保留。

2012 年底，《温州一家

人》的热播，让这个“养在深

闺 人 未 识 ”的 村 庄 一 夜 爆

红。来自全国各地的游客蜂

拥 而 至 ，打 破 了 村 庄 的 宁

静。“平时每天平均客流量达

1000 多人，节假日一天达到

1万人以上。”陈其苗说。

家里的祖屋成了景点，

不少从村里“走出去”的年轻

人，都返乡在家门口做起生

意。村民陈听辉原本在市区

做小生意，现在在村口新建

的游客接待中心租了两个摊

位卖中草药等小商品。他告

诉记者：“游客多的话，生意

不错，毕竟在家里做生意更

安稳。”

和陈听辉相似，有村民

办起了农家乐，有村民在村

口摆了小摊，搬到外地住的

老人，也纷纷回到老家，村里

老少们似乎都看到了村庄未

来的旅游前景。

小村庄一夜爆红
村民回乡觅商机

保护就等于开发
村民渐达共识

然而，从古村落一夜变身

旅游胜地，均路村显然还没有

做好准备。

陈其苗回忆，村子刚红起

来的几个月，每天上千人到村

里参观游玩，通村公路上的小

车从村口排到山腰，由于山路

窄，不少进村车辆在路上堵了

个把小时。很多游客抱怨，地

方太偏难找，路阻车难停，吃

饭的地方不多。

游客的怨言，让均路村老

少陷入思考。作为一个旅游

景点接待上千游客，肯定不能

继续维持原貌，但面对如同

“处女地”的古村落，究竟如何

进行旅游开发？

走在村里，记者路过的每

一幢古民居，几乎都保持着原

有的风貌。村民告诉记者，目

前村里除了村“两委”办公楼

及一户村民房屋烧毁重建外，

其余的房子全是清一色的石

木结构。

“村子因剧而红，游客想

看的就是和剧里一样的古村

落风貌，这些祖屋肯定不能轻

易改建。”陈其苗说，以前曾有

村民想拆旧房建新房，村里基

于古村落整体保护没同意，个

别村民也有怨声。如今，看到

旅游业前景的村民们渐渐有

了约定——谁家也不建新房，

尽可能保护古村落原貌，现在

村里还实行了“门前三包”制

度，每家每户自觉维护好门前

的环境卫生。

保护就是等于开发。陈

其苗介绍，目前他们正在针对

部分年久失修、较为破旧的民

居进行保护性修缮。对“小阿

雨教室”、“周万顺祖屋”里较为

破败的窗户、墙脚进行修整，还

要还原剧中一模一样的陈设。

同时，对于村里的枫香、香樟、

红豆杉等上百年树龄的古树，

都一一挂上保护牌。

进村公路拓宽了，停车

场和公厕等基础设施建起来

了，村口还有个游客接待中

心……陈其苗介绍，除了保

护性修复，均路村也针对村

中落后的基础设施建设进行

开发，以解决接待能力弱、

村容量不足等问题，先后投

入 300 余万元于道路建设、

生活污水治理、村庄绿化以

及基础设施建设上。

“蜜月期”已过
均路村靠什么继续走红

电视剧走红至今，已过去两

年。如今的均路村，已明显没有

之前客流高峰时的人声喧闹，一

些回乡做生意的村民甚至认为，

村里游客少了一大截，生意也不

大好做，眼下盛夏时节游客更

少，村里三家农家乐只剩一家还

在营业。

的确，均路村因电视剧一炮

而红，游客们抱着好奇的心态来

一探剧中场景。可是当电视剧

不再热播，去过的游客也没有

“回头”看看的意愿。“蜜月期”过

后，均路村靠什么继续红下去？

要继续把游客吸引过来。

其实，均路村走红后，在有关部

门的指导下，制定了旅游保护和

利用详细规划。只是项目上马

建设需要时间，目前村里就有13

个项目正在建设中。

开发民宿是一种尝试。在

陈其苗的带领下，记者看到村里

一栋已经建好的民宿，原木色的

外观风格基本与古村落统一。

“这间民宿由一间破旧的老屋改

造而来，可以住四名游客。”陈其

苗说，将来村里将会有一批散落

各处的民宿，用以增加旅游体

验，进而留住游客脚步。

在拓宽景点方面，均路村也

下了不少工夫。陈其苗介绍，他

们将把周边的瀑布资源利用起

来，在七夕溪边修建800米的栈

道，让游客与瀑布零距离接触，

并与已经建成的观景台形成联

动。

有了“靠村吃村”的资本后，

怎么带动村民致富也是一个核

心问题。部分村民利用村里的

农田资源，建设水果采摘基地。

村集体则打算组织开一个餐饮

服务公司，增加农家乐等餐饮服

务，带动村民增收。

其实，均路村最吸引游客

的，莫过于“温州人”这个群体所

代表的创业精神。然而，目前对

于这块内容人文内涵的挖掘脚

步似乎慢了点。陈其苗说，这方

面已有一定规划，但项目确定下

来并实施需要进一步筹备。

采访中，有人指出，均路之

旅，其实就是“温州人精神”的寻

根之旅。如果均路村能对温州

创业经历多加挖掘，而不是流于

表面的“走马观花”，小村对于游

客的吸引力、影响力将更加深

远。

[点评]
均路村的旅游布局要从游客的角度来


